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Etude N˚1 – Les Fondations Apostoliques 

 La plus importante partie d’un bâtiment c’est celle qu’on ne peut voir: les fondations. C’est la 
même chose avec l’Eglise. 

 Les fondations déterminent les limites et la forme du bâtiment. Elles vous dictent ce qu’on peut  
bâtir sur elles. 

 La fonction Principale des Apôtres, c’est de poser les Fondations. «  ayant été édifiés sur la 
Fondation des Apôtres et des Prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la Pierre Angulaire » 
(Éph.2:20). 

 Les fondations c’est Jésus, 1 Cor.3:11. Les Apôtres enseignaient aux disciples comment être 
enracinés et établis en Lui. 

 Les 12 disciples ont été  formés par Jésus pendant 3 ans pour ce ministère. Leur enseignement 
était connu comme étant la Doctrine de Apôtres, qu’ils devaient poser comme une Fondation 
pour les Chrétiens et les Eglises. 

Paul était l’Apôtre des païens (Gal.1:11-12) 
 Jésus a enseigné les disciples pendant 3 ans. De la même manière, Il a  aussi  instruit Paul sur la 

manière dont l’Eglise devait être construite. 
 En sa qualité de Maitre Architecte plein de sagesse, Paul a posé  les Fondations pour les Eglises 

locales 1 Cor.3:10-11. 
 Il avait un ensemble merveilleux des vérités qu’il enseignait en profondeur et avec détails dans 

toutes les Eglises. 
 Il se referait à cela comme étant «  une Forme de Doctrine ». Aux Romains il écrit: « vous avez 

obéi de tout votre cœur à cette forme de Doctrine (à) laquelle  vous a été livrés » (Rom.6:17). 
Celles-ci étaient des vérités indispensables sur lesquelles les croyants devaient s’établir. 

 Le mot traduit « livrer » signifie être transmis à quelqu’un ou à quelque chose. 
 Sous chacune des Alliances, l’enseignement de cette alliance là était transmis au peuple de Dieu. 
 Lorsque Moise descendit de la montagne avec les 10 commandements, non seulement il livra 

les 10 commandements  aux Israelites, mais il livra également  les Israelites aux 
commandements. 

 Ils étaient livrés à la « forme de la connaissance et de la vérité qui était dans la loi » (Rom.2:20). 
 La base sur laquelle Dieu travaillait avec le peuple de l’ancienne Alliance alors, était selon la loi. 

Cela était la forme ou le modèle de leur relation avec Lui. 
 En se référant à cette période, Paul dit « nous étions enfermés sous la garde de la loi » (Gal.3:23) 
 Mais lorsque nous entendons et croyons l’Evangile, nous sommes délivrés de la loi et sommes 

livrés à la Doctrine des Apôtres, Paul a dit «  mais maintenant nous avons été délivrés de la loi, 
étant morts à cette loi sous laquelle nous étions retenus … » (Rom.7:6) 

 La forme da la Doctrine de Paul est résumée dans la première moitié de l’épitre aux Romains 
chapitres 6. Elle concerne notre Baptême dans la mort de Christ, Son ensevelissement et Sa 
résurrection. 

 C’est ça l’Evangile (voir 1 Cor.15:1-4). Non seulement Jésus a été crucifié, enterré et ressuscité 
pour nous, mais nous somme aussi morts, ensevelis et ressuscité avec lui dans une nouveauté 
de vie. 

 Dans cette union avec lui nous sommes libérés de la forme de l’ancienne Alliance et sommes 
livrés à la forme de l’enseignement Apostolique de la nouvelle Alliance. 

 Lorsque nous croyons à la Doctrine des Apôtres nos vies sont modelées par elle. 
 A travers l’union avec Christ, nous expérimentons la finalité de Sa mort et la puissance de Sa vie 

de la résurrection. Voilà la vie Chrétienne authentique. 



Un modèle de Paroles Saines  
 La forme de doctrine Apostolique est façonnée par «  un modèle des Paroles saines » à savoir, 

des paroles clés qui se rapportent à notre vie en Christ. Paul a enseigné à  Timothée de: «  
garder fermement la forme des paroles saines que vous avez entendues de moi » 2 Tim.1:13 

 Nous avons été versés dans ce moule des paroles saines. 
 Quelques unes des paroles saines de Paul, étaient: la Justice, en Christ, la grâce, la Foi, les Fils de 

Dieu, la vie éternelle, une nouvelle création, la nouvelle alliance, le nouvel homme, l’amour de 
Dieu, etc.… 

 Quand nous nous attachons fermement à ces paroles saines, elles transforment nos vies. 
 Le mot Grec pour « Saine » signifie  en bonne santé - un enseignement sain produit une façon de 

vivre saine. 

Formés par des paroles qui ne sont pas  saines venant  des enseignements élaborés par les hommes  
 Si nous n’avons pas été établis sur les fondations Apostoliques alors nous avons presque 

certainement été formés par la forme des Doctrines de l’homme. 
 Celles.ci sont caractérisées par une terminologie qui se rapporte à l’environnement religieux 

duquel nous provenons. 
 En contraste avec le modèle des paroles saines que Paul enseignait, ces termes placent un 

accent sur soi-même et ils sont étrangers à la nouvelle Alliance. 
 Ils évoquent par conséquent des idées erronées et susceptibles d’égarer les gens en ce qui  

concerne la vie Chrétienne. 
 Par exemple, le jargon utilisé dans certains cercles religieux inclut: «  prendre une décision  ou 

engagement » « payer le prix », «  en pressant », « percer à travers », « la vision », « quatre 
étapes pour… », « être à la pointe», « semer les semences pour recevoir une moisson » «  
réveil », « transmission de l’onction du Saint Esprit d’homme à homme »,  « délivrance », briser 
les malédictions », «  se réengager », etc.… 

La stratégie de Paul pour Construire l’Eglise 
 Pour commencer il enseignait cette  forme des vérités apostoliques vitales  à des gens clés tels 

que Timothée et Tite 
 Ensuite il leur apprenait à former les dirigeants locaux, qui à leur tour pouvaient enseigner les 

autres membres de leurs églises. 
 Par exemple, il dit à Timothée, « les choses que vous avez entendues de moi parmi beaucoup de 

témoins confie-les aux hommes fidèles qui seraient capables d’enseigner aussi les autres » (2 
Tim.2:2). 

 Et il dit à Tite, un ancien doit garder fermement « la vraie parole  comme on les lui avait 
enseignées, pour qu’il soit capable, à travers la saine Doctrine, d’exhorter et de convaincre ceux 
qui le contredisent » (Tite.1:9). 

 Il est clair que ceux qui dirigent, forment les disciples et influencent les autres devraient d’abord 
être bien établis eux-mêmes sur les fondations apostoliques. Sinon ils seront des leaders 
aveugles conduisant les aveugles. 

 La capacité d’enseigner les autres n’a pas besoin d’être une sorte de ministère public derrière un 
pupitre, mais les anciens doivent être capables de former ou de faire des disciples des gens 
individuellement en les établissant sur des fondations apostoliques saines. 

 

 

 



Points à discuter  

1. Qu’est-ce que cela signifie d’être « enracinés et fondés en Christ »? 

2. Qu’est-ce que l’union avec Christ dans Sa mort, Son ensevelissement et Sa résurrection signifie 

pour vous? 

3. Quand vous avez été sauvé au tout début, est-ce que vous avez reçu la forme de doctrine des 

apôtres ou un enseignement élaboré par des hommes? 

4. Si vous avez été formé par les enseignements élaborés par des hommes, quels ont été certains 

des mots clés utilisés dans cet environnement, dont vous savez maintenant qu’ils ne sont pas 

bibliques et qu’ils sont même nuisibles? 

5. A quel point est-il important d’être libéré de la loi et du légalisme religieux? 

6. Dans la liste mentionnée ci-dessus, quels sont les mots des apôtres qui vous sont les plus 

précieux? Est-ce qu’il y a des mots dans cette liste que vous ne comprenez pas? Pouvez-vous 

penser à d’autres mots qui auraient besoin d’être inclus pour faire part de cet enseignement 

apostolique vital? 

7. Discuter du rôle de l’Esprit Saint dans notre compréhension de la vérité? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Etude N˚2 – La Justice 

« Ceux qui reçoivent l’abondance de la grâce et le don de justice régneront dans la vie à travers le seul 
Jésus-Christ »  (Rom.5:17). 

 A travers le don de justice et l’abondance de la grâce de Dieu envers nous en Christ, nous 
sommes rendus capables de régner dans la vie. 

 Si Satan peut nous cacher la vérité de la justice et de la grâce, il va nous empêcher d’entrer dans 
toutes les bénédictions; car nous allons croire que c’est notre comportement qui nous donne le 
droit d’avoir ces choses. 

Dans ce cours, nous allons étudier l’enseignement du nouveau Testament sur la justice. 

Abraham est notre exemple 
 Abraham est appelé « notre père à tous » (Rom 4:16) il est un modèle de notre relation avec 

Dieu. 
 Mais de quelle manière est-il un exemple pour nous? devons-nous essayer de vivre comme il 

vivait? 
 Non, il fît beaucoup des choses erronées, mais il fit la chose la plus importante correctement. Il 

eut une révélation que la voie de la justice c’est à travers Jésus. 
 Dieu lui promit qu’à travers sa « Semence » beaucoup de nations seraient bénie avec la justice. 
 Il comprit clairement que la « Semence » dont il était question, faisait référence à Christ  « Or les 

promesses ont été faites à Abraham et à sa postérité. Il n’est pas dit: et aux postérités, comme 
s’il s’agissait de plusieurs, mais en tant qu’il s’agit d’une seule: et à ta postérité, c’est-à-dire, à 
Christ. (Gal.3:16) 

 Dieu prêcha l’évangile à Abraham! « et les écritures, prévoyant que Dieu justifieraient les païens 
par la Foi: prêcha l’évangile à Abraham bien avant en disant, en toi  toutes les nations seront 
bénies » Gal 3:8. Jésus disait aux juifs, «  votre père Abraham s’était réjoui de voir mon jour, et il 
le vit et s’en réjouit  » (Jean 8:56) 

 Abraham crut  au même évangile qu’on a entendu et auquel on a crû 
 En croyant la bonne nouvelle concernant Jésus, il a été rendu Juste « Abraham crut Dieu, et cela 

lui fut  imputé à justice » Rom 4:3. Il en est de même pour nous. 
 

Le Grand Echange 
La justice de Dieu c’est le fondement de notre relation avec Dieu. Elle nous qualifie pour toute bonne 

chose. Cela est basée sur «  le grand échange », « car  il a fait de celui qui ne connaissait pas le péché, de 

devenir pécheur pour nous, pour que nous devenions la justice de Dieu  en lui » (2 Cor.5:21). Cela signifie: 

 
A. Dieu impute nos pêché à Jésus (voir Rom 4:7-8) 

 David  commit deux péchés qui étaient impardonnables sous la loi, pourtant ils ne lui furent pas 
imputés. 

 Même si David s’est tenu  devant Dieu dans ses péchés, Dieu l’a justifié. « Dieu justifie les 
impies » (Rom 4:5 ) Comment peut-Il faire cela? 

 Notre péché a été imputé à Christ et il porta ce jugement complètement 
 A la rivière du Jourdain, Jésus annonça que son baptême symbolisait le fait qu’il allait accomplir 

toute la justice. « Jésus  répondit et lui dit: « permet que cela soit ainsi maintenant, car par là il 
est convenable pour nous d’accomplir toute la justice » » (Math.3:15). 



 Dans son baptême il démontra ce qui allait se passer à la croix. Il allait représenter une race de 
pécheurs, mourir pour leur péché, être enterré et ressuscité comme étant la tête de la nouvelle 
création qui est juste et dans laquelle Dieu prend plaisir. 

 Ainsi, le jugement pour tous nos péchés passés, présents et futurs Lui a été imputé. 
« Maintenant c’est le jugement  de ce monde, maintenant le dirigeant de ce monde sera  jeté 
dehors. Et moi, si je suis élevé au-dessus de la Terre, j’attirerai tout le monde (peuple) vers moi-
même » (Jean 12:31-32). 

B) Dieu nous impute la justice de Christ (voir Rom.4:6) 
 Les juifs étaient ignorants de la voie de justice de Dieu et pensaient qu’ils pouvaient être justes 

par leur obéissance à la loi. « Car en étant ignorants de la justice de Dieu, et cherchant à établir 
leur propre justice, ne se sont pas soumis à la justice de Dieu » (Rom.10:3). Beaucoup de gens 
commettent la même faute. 

 Nous ne devenons pas justes par notre obéissance, mais par Son obéissance. « … comme par la 
désobéissance d’un seul beaucoup étaient rendus pécheurs, ainsi de même par l’obéissance d’un 
seul homme beaucoup seront rendus justes ». (Rom.5:19). 

 Pour devenir juste, cela ne vient pas de notre comportement mais du fait que nous croyons. 

Innocents ou justes? 
Le fondement de notre bénédiction c’est une bonne relation avec Dieu. Adam  était béni tant qu’il était 
en bonne relation avec  Dieu. Mais il expérimenta la malédiction après qu’il eut péché. Nous ne sommes 
pas en Adam -  innocent jusqu’au moment où on est prouvé coupable; nous sommes en Christ – justes, 
même quand il nous arrive de pêcher. 

Il ya une différence entre l’innocence et la justice:  
 Quand une personne innocente pèche, ses péchés lui sont imputés  
 Quand une personne juste pèche, ses péchés ont été imputés à Christ. Ils continuent d’être 

bénis. « Bénis est l’homme à qui le Seigneur n’impute pas le péché » (Rom.4:8). 
 « … Dieu était en Christ réconciliant le monde avec lui-même, en n’imputant point aux hommes 

leurs offenses … » (2 Cor.5:19). 
 « Car je serai miséricordieux à leur injustice, et leurs péchés ainsi que leurs mauvais actes, je ne 

m’en souviendrai plus jamais (Héb.8:12). 

Exemple 1. Gén.12:10-20; 13:1-2. Dans ce passage:  
Qui commit le péché? 
Qui est-ce que Dieu a réprimandé? 
Qui Dieu a-t-il Béni? 
 
Exemple 2. Gén.20:2-7, 14-16. Dans ce passage:  
Qui commit le péché? 
Qui Dieu a-t-il mis en garde? 
Qui a été béni? 

 
Dieu pouvait bénir Abraham même lorsque il avait péché parce qu’il était juste  par  sa Foi en Christ. 

Cela n’est pas une permission pour pécher. Il y a toujours des conséquences pour le péché. Mais Dieu 

nous bénit sur la base de notre justice en Christ, et non sur la base de notre comportement. 

 



Points à discuter  

1. Est-ce qu’il y a eu un moment dans votre marche chrétienne où vous avez cru que, basé sur 

votre comportement, vous étiez compétent ou incompétent pour recevoir les bénédictions et la 

faveur de Dieu? 

2. Est-ce que vous croyez que tous vos péchés – passés, présents et futurs – ont déjà été 

pardonnés? 

3. Est-ce qu’il y a un Chrétien qui est plus juste qu’un autre? 

4. Qu’est-ce que vous diriez à un Chrétien qui croit que sa justice est maintenue par son 

obéissance? 

5. Discutez des implications du travail fini de Christ. Qu’est-ce que Jésus a voulu dire quand Il a dit 

qu’Il avait accompli toute justice? Et qu’a-t-Il voulu dire quand Il s’est écrié sur la croix: « C’est 

fini! »? 

6. Est-ce que cette bonne nouvelle vous pousse à pécher plus; ou est-ce qu’elle vous pousse à 

aimer Dieu davantage? 

 



 

Etude N˚3 – L’Identité 

La plus importante  question que vous pouvez vous poser vous-mêmes est: « Qui suis-je? » 

Malheureusement, beaucoup de Chrétiens reçoivent le message de leur identité  de mauvaises sources. 

Par exemples:  

 Leurs accomplissements  
 L’approbation  
 L’apparence 
 Le comportement 

Qui êtes-vous? 
En tant que Chrétien, nous ne recevons pas notre identité par nos accomplissements, notre 
comportement ou  notre apparence ni même par l’approbation ou la désapprobation des autres.  
 
Notre identité est basée sur celui  en qui nous sommes identifiés. 
 
Romains 5:12-21 nous dit: 

 Nous étions «  en Adam » 
 Maintenant, nous sommes « en  Christ » 

La description favorite d’un Chrétien selon Paul, c’est celle d’une personne qui est « en Christ ». 

 
Il est  vitale pour notre santé spirituelle de comprendre notre identité de nouvelle création, parce 
que: «  ce n’est pas ce que nous faisons qui détermine ce que nous sommes, mais de savoir  qui nous 
sommes qui déterminera ce que nous faisons ». 

 
Notre cerveau dirigera notre vie dans la direction de l’image que nous avons de nous-mêmes.  
 
Le problème contre lequel beaucoup de Chrétien sont en lutte est celui-ci: ils ont une nouvelle identité, 
mais ils ont  gardé leur ancienne mentalité. 

 
Faire la transition de notre façon de penser selon notre ancienne identité vers notre façon de penser 
selon notre nouvelle identité 
Nous faisons la transition de la manière de penser de l’ancienne identité vers la nouvelle identité en 
renouvelant notre intelligence. 

 
En Rom. 6:1-14 Paul partage 4 stades importants dans ce processus: 

 
1. Rom 6:3-4 – Sachez que vous êtes morts à votre ancienne identité dans Adam et avez été  ressuscité 

à une nouvelle création, avec une nouvelle identité toute neuve en Christ. 
 C’est la vérité qui rend libre 
 La seule puissance de Satan c’est la déception. Il peut amener une personne en captivité en la 

faisant croire à un mensonge. 
 Nous n’avons pas besoin d’avoir une rencontre avec la puissance, mais nous avons besoin de 

rencontrer la vérité. 



 
2. Rom 6:8 – Croyez que vous êtes maintenant une nouvelle création en Christ Jésus. 

 
 Savoir la vérité n’est pas suffisant. Nous devons la croire aussi 
 Certains Chrétiens sont des croyants incroyants! 

 
3. Romain 6:11 – Reconnaissez cela comme étant vrai c'est-à-dire vivre d’après ce qui est maintenant 

vrai pour nous: 
 
 Reconnaitre signifie  conclure (de) ce qui est vrai pour nous et vivre de cette façon. 

 
4. Rom 6:13 – Présentez les membres de notre corps comme des instruments de la justice.  

 
 Le Chrétien à une nouvelle nature qui vit dans l’ancien corps. Le corps dans lequel nous vivons 

c’est le même corps que nous avions avant d’être sauvé. 
 Auparavant, nous obéissions aux demandes du corps, et à ce qu’il nous dictait, mais maintenant 

nous sommes libérés de la domination du péché. 
 Nous pouvons choisir de présenter les membres de nos corps comme instruments de justice. 

 

 

Points à discuter  

1. D’où proviennent vos messages d’identité dans l’ensemble? 

2. Discuter de cette affirmation: « Ce n’est pas ce que nous faisons qui détermine ce que nous 

sommes, mais de savoir qui nous sommes qui déterminera ce que nous faisons. » 

3. A quel point comprenez-vous et savez-vous que vous êtes morts à votre ancienne identité « en 

Adam » et que maintenant vous êtes une nouvelle créature « en Christ »? 

4. Quelles sont certaines des implications de cette vérité inouïe? 

5. Pourquoi y a-t-il toujours un si grand nombre de croyants qui ont une ancienne mentalité en ce 

qui concerne leur identité? Qu’est-ce qui pourrait les aider à renouveler leur compréhension en 

ce qui concerne leur identité de nouvelle créature? 

6. Discuter des quatre étapes dans le processus du renouvellement de l’esprit. Partager votre 

expérience personnelle à ce sujet. Où en êtes-vous dans ce processus maintenant? 



 

Etude N˚4 – La Conscience De La Justice 

 
 L’écrivain aux hébreux disait que pendant que le tabernacle/Temple était encore debout,  c’était 

un symbole qui montrait le fait que la voie vers la présence de Dieu n’était pas encore ouverte 
(Voir Héb 9:7-8). 

 Bien que le temple n’existe plus et que la voie menant dans la présence de Dieu a été ouverte, il 
y a encore beaucoup de gens qui n’en profitent pas. 

 Le voile du tabernacle est une image de la barrière qui nous empêche de jouir de la présence de 
Dieu, c'est-à-dire la conscience du péché. «  C’est une figure pour le temps actuel, où l’on 
présente des offrandes et des sacrifices qui ne peuvent rendre parfait sous le rapport de la 
conscience celui qui rend ce culte » (Héb.9:9). 

 Les hommes ont inventé beaucoup de voies erronées pour essayer de vaincre le péché: à savoir, 
s’éloigner de Dieu, jeter le blâme sur les autres, le reniement, la rationalisation, la punition que 
l’on s’impose personnellement, le désespoir etc. 

 La réaction la plus commune pour une conscience coupable c’est d’essayer de compenser le 
péché en faisant des œuvres. Ce sont des œuvres mortes. 

 La réponse de Dieu quand on est conscient du péché c’est la justice obtenue à travers le sang de 
Jésus: « … combien plus encore le sang de Christ, qui, à travers l’esprit éternel s’est offert lui-
même sans tâche à Dieu, purifiera-t-il votre conscience des œuvres mortes pour servir le Dieu 
vivant » (Héb.9:14). 

 Comprendre notre justice obtenue à travers la Foi en Christ est essentiel pour avoir une 
bonne/saine relation avec Dieu. 

 Ceux qui ne sont pas encore bien formés dans la parole de la justice sont considérés comme des 
«  bébés » (voir Héb.5:13). La première étape dans notre croissance chrétienne est de savoir que 
nos péchés ont été pardonnés. Nous ne sommes alors plus des bébés mais sommes maintenant 
des petits enfants (voir 1 Jean 2:12a). 

 Nous sommes exhortés d’avancer vers « la perfection » en nous repentant des œuvres mortes 
et en exerçant notre foi dans le sang de Jésus, « donc, laissant de côté les enseignements sur les 
principes élémentaires de Christ, allons vers la perfection, en ne posant plus encore le fondement 
du renoncement aux œuvres mortes, de la foi en Dieu » (Héb.6:1). 

 Le mot « perfection » signifie amener quelque chose à son état complet afin d’être utile au but 
pour lequel il a été crée. Nous avons été crée pour être en intimité avec Dieu.  
 

Pour que nous soyons dans cet état de perfection il est essentiel que: 

A) Nous soyons convaincus que Dieu n’est plus conscient de nos péchés. 
B) Nous ne soyons plus conscients de nos péchés, mais que nous ayons la sensation dominante de 

notre état de justice. 
 

A) Dieu n’est plus conscient de nos péchés 
 La nouvelle Alliance est une meilleure Alliance car elle est basée sur de meilleures promesses 

(voir Héb.8:6&7). 
 L’une de ces meilleures promesses, c’est qu’à travers la mort de Jésus, nos péchés ont été 

entièrement et éternellement enlevés de la vue et de la pensée de Dieu. « …Car je serai plein de 



miséricorde à leurs injustices et je ne me souviendrai plus de leurs péchés ainsi que de leurs 
mauvais actes ». (Héb.8:12). 

 Non seulement Dieu ne se souviendra plus jamais de nos pêchés, mais aussi  le ciel a été purifié 
de tout souvenir  nos pêchés. (voir Héb.9:23-26). 

 Pour le croyant, la seconde venue de Jésus sera sans aucune référence au péché: «  et comme il 
est réservé aux hommes de mourir une fois et après cela vient le jugement, de même Christ, qui 
s’est offert une seule fois pour porter les péchés de plusieurs, apparaîtra sans péché une seconde 
fois à ceux qui l’attendent pour leur salut. » (Héb.9:27-28). 

 Dieu ne condamnera jamais un croyant. 
 

B) Nous ne sommes plus conscients de nos péchés, mais de notre justice 
 Notre conscience nous parle de notre condition morale. 
 Mais elle ne peut réagir correctement que si elle est proprement informée. 
 La fonction de la conscience est de nous parler, mais la fonction du sang est de parler à Dieu. «  

mais vous êtes venus à la montagne de Sion et à la cité de Dieu vivant, la Jérusalem céleste, à 
une innombrable multitude d’anges, à l’assemblée générale et l’église de premier nés qui sont 
inscrits au ciel, au Dieu le juge de tous, aux esprit des hommes justes rendus parfaits, à Jésus le 
médiateur de la nouvelle alliance, et au sang d’aspersion qui parle de meilleures choses que celui 
d’Abel » (Héb.12:22-24) 

 Notre conscience pourrait être faible et mal informée, mais Dieu est plus grand que nos cœurs. 
« Car si nos cœurs nous condamne, Dieu est plus grand que nos cœur, il connait toute choses » (1 
Jean 3:20). 

 Satan est l’accusateur des frères. Il utilise la religion pour y arriver. La religion nous rappelle le 
péché. Nous voyons que c’est  l’offrande de sacrifices continuels sous l’ancienne alliance. Par la 
nature répétitive de cette pratique, il y avait un souvenir constant de péché. 

 « car la loi ayant l’ombre de bonne choses à venir, et non pas l’image exactes de ces choses, ne 
peut jamais avec ces mêmes sacrifices qu’ils offrent continuellement chaque année, rendre ceux 
qui s’approchent parfaits! car alors n’auraient-ils pas cessés d’être offerts? car l’adorateur, une 
fois purifié n’aurait  aucune conscience de péchés. Mais le souvenir des péchés est renouvelé 
chaque année par ces sacrifices ». (Héb.10:1-3). 

 Le même problème existe lorsque la chrétienté devient focalisée sur le péché. 
 La religion rappelle, mais Dieu oublie. Son salut non seulement résout le problème de péché, 

mais aussi celui de la conscience du péché. «  mais cet homme après qu’il eusse offert un seul 
sacrifice pour nos péchés pour toujours, s’assit à la main droite de Dieu……. Car par une offrande 
il a rendu parfait pour toujours ceux qui sont en train d’être sanctifiés. (Héb.10:12-14). 

 Le Saint Esprit ne nous convainc pas de péché mais de la justice «  mais le Saint-Esprit aussi nous 
témoigne, car après qu’il ait dit avant « voici l’alliance que je ferai avec eux après ces jours là, dit 
le Seigneur: « je mettrai mes lois dans leurs cœurs, et je les écrirai dans leur intelligence, et il 
ajoute » je ne me souviendrai plus de leurs péchés ni de leurs iniquités ». (Héb 10:15-17). 

 Il est le Consolateur, « car vous n’avez pas reçus l’esprit d’esclavage pour avoir encore peur, 
mais vous avez reçu l’esprit d’adoption par lequel nous crions « Abba, Père ». L’esprit lui-même 
rend témoignage avec notre esprit que nous sommes enfants de Dieu (Rom.8:15-16). 

 L’Esprit-saint nous est donné pour nous montrer les choses qui nous ont été données 
gratuitement en Christ, (Voir 1 Cor.2:9-12). 

 

 



Points à discuter  

1. Depuis que vous êtes devenus Chrétien, est-ce que vous avez lutté avec la culpabilité? Comment 

avez-vous cherché à vous en défaire? 

2. Jusqu'à ce que nous soyons experts dans l’enseignement de la justice par la foi en Christ, nous 

allons avoir du mal à faire des progrès dans notre vie chrétienne. Est-ce que c’est ce dont vous 

avez fait l’expérience à un moment donné? Quand et comment avez-vous reçu la révélation de 

la justice? 

3. Etes-vous maintenant convaincu que Dieu n’est plus conscient de vos péchés? Croyez-vous que 

quand Jésus reviendra, Il ne fera absolument aucune référence à vos péchés? 

4. De quelles manières est-il possible que notre conscience soit mal informée, ce qui résulterait à 

un retour à la conscience du péché? 

5. Croyez-vous qu’il faut que vous confessiez vos péchés avant qu’ils ne puissent être pardonnés? 

6. De quelle manière avez-vous compris le rôle de l’Esprit Saint – comme Celui qui condamne les 

chrétiens de péché, ou comme Celui qui les réconforte en ce qui concerne leur justice et leur 

statut de fils de Dieu? 

 



   

Etude N˚5 – La Grâce 

« …………Ceux qui reçoivent l’abondance de la grâce et le don de la justice régneront dans la vie à travers 
le seul, Jésus Christ (Rom.5:17). 

 
 La grâce est la voie que Dieu utilise pour être en relation avec nous sous la nouvelle alliance. Satan 
utilise la religion pour essayer de remplacer la grâce par le légalisme. 
 

 Le légalisme est une croyance que mes œuvres sont la base sur laquelle je suis accepté et béni 
par Dieu. Donc l’attention est focalisée sur moi-même. 

 La grâce est la croyance que je suis toujours accepté et qualifié pour recevoir toutes les 
bénédictions à cause de l’œuvre accomplie par Jésus. Tout est focalisé sur Jésus. 

Le légalisme  
 Le légalisme nous emmène  dans une direction opposée à celle de la croix. Il essaie de nous 

convaincre de payer pour ce que Dieu a déjà payé. Il utilise la loi pour y arriver. 
 La bible utilise le terme « la loi » en référence à la loi de Moïse. Mais lorsqu’elle utilise le terme 

« loi », cela désigne tout système légaliste que nous pouvons utiliser dans le but  de gagner du 
mérite auprès de Dieu, ou par lequel on essaierait de se changer. 

 Rom.7:1-4. Le nouveau testament n’est pas opposé à la Loi, mais à notre mariage à la loi. A 
travers notre union avec Christ nous sommes morts à la loi pour que nous soyons mariés à 
Christ. Il est maintenant la source de notre sainteté. En Christ nous n’avons  pas une loi, mais 
une vie. 

Des malentendus sur la loi et la grâce  
1) « La loi m’aidera à vivre une meilleure vie » 

 Paul fut dupé  en croyant à cela «  car le péché saisissant l’occasion par le commandement m’a 
séduit, et par lui me fit mourir » (Rom.7:11). 

 La loi nous incite à pécher, mais  la sainteté ne le fait pas: « car lorsque nous étions dans la chair 
les passions de péché qui étaient excitées par la loi, travaillaient dans nos membres pour 
produire des fruits pour la mort (Rom.7:5) mais le péché, prenant l’opportunité offerte par le 
commandement, produisit en moi  toute sortes de désirs mauvais. Car en dehors de la loi le 
péché est mort » (Rom.7:8). 

 La loi est faible car la source de sa force c’est la chair «  Car – chose impossible à la loi, parce que 
la chair la rendait sans force, - Dieu a condamné le péché dans la chair, en envoyant, à cause du 
péché, son propre Fils  dans une chair semblable à celle du péché  » (Rom 8:3). 

 Les légalistes ont la volonté de faire de bonnes choses, mais pas la capacité « je sais qu’en moi 
(c'est-à-dire dans ma chair) rien de bon ne s’y trouve car le vouloir est présent en moi, mais la 
force d’accomplir ce qui et bon n’est pas en moi » (Rom.7:18). 
 

2) « Je crois à la grâce, mais elle doit être équilibrée avec la loi » 
 Ce que nous appelons « équilibre » Dieu l’appelle « mélange ». « Et si c’est par grâce alors ce 

n’est plus par les œuvres, autrement la grâce n’est plus la grâce. Mais si c’est par les œuvres, ce 
n’est plus par grâce, autrement les œuvres ne sont plus les œuvres » (Rom.11:6). 

 Car pour que la grâce soit effective elle doit rester radicale. L’Evangile de la grâce tel qu’il est 
enseigné par Paul est «  la Puissance de Dieu pour le salut…. » (Rom.1:16). Si nous retournons à 



la loi comme un moyen permettant de vivre, le Christ cesse d’avoir aucun effet sur nous (voir 
Gal.5:4). 
 
 

3) « La grâce est juste une licence pour pécher » 
 La grâce n’a jamais encouragé les gens à pécher « car la grâce de Dieu qui apporte le salut est 

apparue à tous les hommes, elle nous enseigne que, reniant l’impiété et les convoitises 
mondaines, nous devions vivre d’une manière sobre, juste et pieuse dans l’âge présent, dans 
l’attente de l’espoir béni ainsi que de l’apparition glorieuse de notre grand Dieu et sauveur Jésus 
Christ qui s’est offert pour nous, afin qu’il puisse nous racheter de tous les actes mauvais et de 
purifier pour  lui-même son propre peuple spécial, zélé pour de bonnes œuvres (Tite 2:11-14). 

 La grâce est la seule chose qui puisse nous tirer du péché, «  car le péché ne dominera pas  sur 
vous, car vous n’êtes pas sous la loi mais sous la grâce » (Rom.6:14). 
 

4) « Je crois à la grâce, mais nous devons toujours accomplir notre part » 
 Notre part est de croire qu’Il a tout accompli «  Jésus répondit et leur dit » voici l’ouvre de Dieu,  

que vous croyiez en celui qu’il a envoyé » (Jean 6:29). 
 Le juste vit par la foi, «  j’ai été crucifié avec Christ, ce n’est plus moi qui vis mais Christ vit en 

moi, et la vie que je vis maintenant dans la chair, je la vis par la foi dans le Fils de Dieu qui m’a 
aimé et s’est offert Lui-même pour moi (Gal 2:20). 
 

5) « Si vous cherchez la bénédiction de Dieu, il ya un prix à  payer » 
 Nous avons déjà été  bénis avec toutes choses, «  béni soit le Dieu et Père de notre Seigneur 

Jésus Christ, qui nous a bénis avec toutes les bénédictions spirituelles dans les lieux célestes en 
Christ »  (Éph.1:3). Lorsque nous recevons le don de justice, nous sommes qualifiés pour toutes 
bonnes choses «  cherchez d’abord le royaume de Dieu ainsi que Sa justice, et  toutes ce choses 
vous seront ajoutées » (Math.6:33) 

 Le prix a déjà été payé entièrement. Toutes choses nous sont données gratuitement à cause de 
Jésus, «  celui qui n’a pas épargné Son propre Fils, mais L’a livré pour nous tous, comment ne 
pourra-t-Il pas nous donner avec Lui, gratuitement toute choses? (Rom 8:32) 
 

6) « Avec la grâce, il n’y a aucun motif pour donner, servir et obéir » 
 La grâce expose tout motif mercenaire (profit) dans la vie Chrétienne. 
 Mais elle ne nous rend pas paresseux, en fait elle nous fortifie pour accomplir beaucoup plus 

que ce qu’on pouvait faire par notre propre capacité. « mais par la grâce de Dieu je suis ce que 
je suis, et sa grâce envers moi n’était pas vaine, mais j’ai travaillé beaucoup plus qu’eux tous, 
cependant non pas moi, mais la grâce de Dieu qui était avec moi » (1 Cor.15:10). 

 

 



 

Points à discuter  

1. Discuter des définitions de « légalisme » et de « grâce » qui sont données dans cette étude. 

2. Quels sont certains des commandements crées par l’homme auxquels vous avez succombé dans 

le passé et qui vous ont amenés sous le pouvoir du légalisme. 

3. Les légalistes sont des personnes sincères. Elles veulent plaire à Dieu et elles croient que la 

façon qu’elles ont de le faire est correcte. Mais leur légalisme conduit à des œuvres mortes et à 

la défaite. Quelle devrait être notre attitude envers les légalistes? 

4. Pourquoi est-ce que le légalisme est dangereux dans la vie chrétienne? 

5. L’opposition la plus commune à l’enseignement de la grâce, c’est qu’elle donne la permission de 

pécher. Comment répondriez-vous à cette affirmation? 

6. Qu’est-ce que c’est la chrétienté mercenaire et comment la grâce nous en libère-t-elle? 

7. Est-ce que la grâce vous a rendu paresseux en ce qui concerne votre façon de vivre pour Christ 

et de comment vous Le servez? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Etude N˚6 – La Foi 

« Car je n’ai pas honte de l’Evangile de Christ, parce que il est la puissance de Dieu pour la salut de 
chaque personne qui croit, premièrement pour le juif et aussi pour le Grec. Car en lui la justice de Dieu est 
révélée par la Foi et pour la Foi; comme il est écrit «  le juste vivra par la foi » (Rom.1:16-17). 

L’Evangile révèle une justice qui va de  foi en  foi. Tout enseignement qui va de la Foi vers les œuvres est 
un faux évangile. 

1. La foi est le partenaire de la Grâce 
 La réponse de l’homme à Dieu sous la loi, c’était de faire des œuvres: notre réponse sous la 

grâce c’est la Foi. Jean 6:29. 
 La grâce c’est ce que Dieu a fait pour nous; par la Foi, nous expérimentons ce qu’il a fait. 
 La Foi est notre réponse à ce que Dieu a pourvu pour nous en Christ. 
 « Nous avons accès par la Foi à cette grâce dans la quelle nous demeurons fermes »  (Rom.5:2). 
  La Foi ne nous sauve pas. C’est Jésus qui sauve, la Foi nous permet de Le saisir.  
 C’est par la grâce que nous sommes sauvés, à travers la Foi. Mais même notre Foi est un don de 

Dieu. 
 Tout comme nous avons reçu Christ par la Foi, ainsi nous vivons par la Foi. 
 Paul a dû réprimander les galates parce qu’ils avaient été induits en erreur en retournant de la 

Foi vers les œuvres en vue d’obtenir leur justice. Il leur demanda, «  Etes-vous tellement 
dépourvus de sens? après avoir commencé par l’esprit, voulez-vous maintenant finir par la 
chair? » (Gal.3:3). 

 Sans la Foi c’est impossible de Lui plaire. Tout ce qui n’est pas de la Foi est  péché. 
 

2. Le Christ est  le point principal de notre Foi 
 Les gens essaient de vivre par la Foi dans la foi. Mais la Foi doit avoir un objet dans lequel elle se 

confie. 
 Que vous croyiez n’est pas la question, mais ce en quoi  vous croyez, l’est. 
 La force de notre Foi est déterminée par la Force de l’objet dans lequel nous nous confions. 
 Le premier objet de notre foi c’est Christ. 
 Dans l’ensemble de l’ancien Testament, qui représente à peu près 75-80% de la Bible, la Foi est 

seulement mentionnée 15 Fois. C’est parce  que le premier objet de notre Foi, Jésus Christ, 
n’était pas encore venu, « mais les écritures ont enfermé tout dans le péché, afin que la 
promesse par la foi en Jésus Christ puisse être donnée à ceux qui croient: mais avant la venue de 
la Foi; nous étions gardés par la loi, gardés pour la foi qui devait être révélée plus tard. Ainsi la loi 
était notre tuteur pour nous emmener à Christ, afin que nous puissions être justifiés par la Foi. 
Mais après que la Foi fût venu, nous ne sommes plus sous un tuteur » (Gal.3:22-26). 

 Il y a approximativement 115 versets, dans le nouveau Testament qui enseignent que lorsqu’une 
personne croit (le verbe) en Christ elle est sauvée, a la vie éternelle, est justifiée etc. en plus, il y 
a approximativement 35 versets qui disent qu’une personne est sauvée, justifiée ou devient 
juste par la Foi (le nom). Au total = il y a approximativement 150 fois où la Foi seule est 
présentée comme notre réponse à la grâce de Dieu. 

 Dans chacun de ces versets, aucune autre condition n’est requise. Rien n’est mélangé avec ou 
ajouté à la Foi comme étant un préalable pour le salut. 

 Notre Foi n’est pas dans la Bible, mais en Christ. La Bible est la  révélation de Dieu sur le Christ. 



 On peut connaitre la Bible mais sans connaitre Christ, comme firent les Pharisiens. Jésus leur a 
dit  « vous sondez les écritures, car en elles vous pensez avoir la vie éternelle, et ce sont elles qui 
témoignent de moi. Mais vous ne voulez-pas venir à moi pour avoir la vie ». (Jean 5:39-40) Si ils 
avaient réellement compris la Bible, ils L’auraient connu, voir Jean 5:46-47. 

 La vraie foi biblique a les yeux sur le Christ. Forsaking  All I Trust Him (F.A.I.T.H = Foi: oubliant 
tout, je crois en lui). 

 Ceux qui ont la Foi, accordent une grande valeur à Christ « … à vous qui croyez, Il est précieux 
…. » (1 Pierre 2:7). 

 Pour augmenter votre Foi en Dieu vous devez augmenter votre connaissance de Lui, l’objet de 
votre Foi. 
 

3. L’action de grâce est le langage de la foi 
 Les murmures et les plaintes sont le langage de l’incrédulité, tandis que l’action de grâce c’est le 

langage de la Foi. 
 Nous exprimons notre Foi en disant merci à Dieu pour l’œuvre accomplie de Christ, qui nous 

rend complet et suffisant pour toutes choses. 
 « donc par lui continuons à offrir des sacrifices de louange à Dieu, c'est-à-dire le fruit de nos 

lèvres qui rendent grâce à son nom » (Héb.13:15). 
 Jésus exprimait sa Foi dans le père en lui rendant des actions de grâce. 
 Par exemple, quand il a nourri les 5,000: «  et Jésus prît les pains, et lorsque il eut rendu grâce, il 

les distribua aux disciples, et les disciples à ceux qui étaient assis: Il leur donna de même des 
poissons, autant qu’ils en voulurent. » (Jean 6:11) « … Le lendemain, comme d’autres barques 
étaient arrivées de Tibériade près du lieu ou ils avaient mangé le pain après que le Seigneur eût 
rendu l’action de grâce (Jean 6:23). 

 Et aussi à la résurrection de Lazare, « alors ils enlevèrent la pierre de la place où le mort était 
couché. Et Jésus leva ses yeux et dit  « Père, Je te remercie du fait que Tu m’as exaucé. » (Jean 
11:41). 

 Dans   ces deux situations Jésus montra qu’Il avait  foi dans le contrôle qu’a le Père sur les 
circonstances. 

 Nous exprimons continuellement notre Foi de la même manière, « en toute chose faites des 
actions de grâce. » (1 Thés.5:18). 

 Nous rendons grâce non seulement pour ce qu’il a fait mais aussi pour ce qu’il va faire. 
 Il nous a rendus suffisants pour toutes choses. Dieu, qui nous a donné le salut en Christ a aussi 

fait provision pour tout autre besoin en Lui, Rom 8:32. 
 « Ainsi donc comme vous avez reçu Christ Jésus le Seigneur, marchez ainsi en Lui étant enracinés 

et fondés en lui et affermis par la foi, tout comme vous avez été enseignés, et abondez en actions 
de grâces. » (Col.2:6&7). 

 Donc nous devons offrir des «  supplications avec action de grâce (Phil.4:6); et « continuez avec 
persévérance dans la prière, veillez-y avec action de grâces » (Col.4:2). 

 



 

Points à discuter  

1. Quelles sont les raisons pour lesquelles la justice de Dieu, comme elle est révélée dans 

l’évangile, est « de foi en foi »? 

2. Discuter de la façon dont la foi est le partenaire de la grâce? 

3. Pourquoi la foi ne fut-elle mentionnée que si peu de fois dans l’Ancien Testament, 

particulièrement lorsqu’on compare au Nouveau Testament? 

4. Pourquoi pensez-vous que la foi fasse tellement plaisir à Dieu? 

5. Discuter du danger qu’il y a à avoir une grande connaissance de la Bible qui ne conduise pas à 

une foi journalière en Christ. 

6. Donnez quelques exemples de la Bible qui montrent quand a) murmurer était le langage de 

l’incrédulité et b) les actions de grâce étaient le langage de la foi. 

7. Pouvez-vous en donner un exemple dans votre propre vie? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Etude N˚7 – La Nouvelle Alliance 

Lisez Gal.3:5-9. Dieu est un Dieu d’alliance. Et pour être en relation avec lui correctement nous devons 
comprendre les alliances. 

 L’alliance de la promesse que Dieu conclut avec Abraham est l’alliance centrale et suprême dans 
la Bible. 

 Elle concerne le Plan de Dieu pour la rédemption du monde entier et elle est identique à la 
nouvelle Alliance, qui est centrée sur Jésus, (3:8). 

 Dans  ces deux alliances, la Justice est imputée à ceux qui croient en Christ. 

Alors pourquoi l’alliance Mosaïque était-elle nécessaire et qu’elle est sa relation avec l’alliance de la 
Promesse? Dans Galates 3, Paul fait ressortir ces 4 points: 

1) L’Alliance de la Promesse de Dieu avec Abraham n’est pas annulée, modifiée ou remplacée par la 
Loi, (Gal. 3: 15-17). 
 3:15. Une fois ratifiée, une alliance inconditionnelle n’est pas en mesure d’être modifiées ou 

rendue nulle par le comportement de l’homme. 
 Dieu seul se tenait derrière l’alliance de la promesse avec Abraham (voir Héb.6:13-18). C’est une 

alliance inconditionnelle. 
 3:16. Dieu n’a jamais fait une alliance directement avec nous, ou nous avec Lui. Les promesses 

étaient faites à Abraham et à Christ. Nous y sommes inclus parce que nous sommes en Christ. 
 3:17. La loi vint 430 ans après l’alliance de la promesse. Quel que fût l’objectif auquel elle était 

destinée, elle ne pouvait en aucune façon annuler l’alliance de Dieu avec Abraham. 
 

2) La loi n’est jamais présentée comme une alternative à la Foi comme moyen de salut. (Gal.3:18). 
 3:18. Dieu n’a pas sauvé Abraham par la loi mais par la Foi dans la promesse de Dieu concernant 

la Semence à venir. 
 Si la justice avait pu venir à travers la loi, alors Dieu n’aurait jamais envoyé son Fils  pour mourir 

pour nous « … si il y avait une Loi donnée qui pouvait procurer la vie, vraiment alors la justice 
aurait pu venir par la loi » (Gal.3:21). 

 
3) Le but de Loi était de soutenir l’alliance de la promesse. (Gal.3:19-25) 

 3:19a. si la loi ne pouvait procurer la justice et ne peut nous sanctifier, pourquoi fut-elle 
donnée? 

 Elle fut donnée «  à cause des transgressions » c'est-à-dire celles d’Israël. Ils étaient penchés 
vers l’idolâtrie. La loi les gardait distincts comme un peuple séparé par Dieu. 

 Lorsque Dieu  emmena les israélites hors de l’Egypte il fit une Alliance avec eux qui les  
gouvernait sur le plan national, civile, cérémonial et moral. Cela était le seul moyen qui pouvait 
les préserver comme un peuple distinct qui était appelé à garder vivantes la promesse de la 
Semence à venir. Ils étaient «  enfermés sous la garde de la loi » (3:23). 

 3:21-22 la loi n’est pas l’ennemi de la promesse. Elle servait et soutenait la promesse. 
 Elle était une mesure intérimaire et temporaire et non une Alliance perpétuelle comme certains 

le disent. (3:19 et 25). 
 

4) La loi tendait vers  la malédiction, la Promesse est caractérisée par la Bénédiction (Gal.3:10-14). 
Comparer 3:9&10. Dans La Nouvelle Alliance:  



Nous sommes libérés de la malédiction parce que Christ a été rendu malédiction c'est-à-dire «  une 
personne maudite » pour nous. 

 Cette malédiction était démontrée ouvertement par la manière dont le Christ mourut. Sous la 
loi, une personne qui était pendue sur un bois était maudite, « … son corps ne pourra pas 
demeurer toute la nuit sur le bois, mais vous l’enterrerez sûrement ce jour là, afin que vous ne 
souilliez pas la terre que le Seigneur votre Dieu vous donne comme un héritage, car celui qui est 
pendu est maudit par Dieu (Deut.21:23). 

 Jésus  souffrit la malédiction de la loi jusqu’à ce qu’Il s’écrie, « tout est accompli » c'est-à-dire 
jusqu’à ce que la loi ainsi que sa malédiction fût accomplis. 

 La seule voie par laquelle un croyant peut maintenant être exposé à une malédiction c’est 
quand il tente de vivre par la loi. 

 3:13-14. Nous ne sommes pas maudits mais bénis (voir aussi 3:8 et 9). 
 Nous devrions étudier les bénédictions, et non les malédictions! voir par exemple Éph. 1:3-14; 1 

Cor. 2:9-12 

L’ancienne et La Nouvelle Alliance sont illustrées dans l’allégorie de Sarah et Agar, Gal 4:21-31.  
 Les Judaïsants étaient fiers du fait qu’ils étaient les fils d’Abraham c'est-à-dire ses descendants 

physiques. Mais il a eu deux Fils Isaac et Ismaël nés de mères différentes. Le statut de chaque fils 
était déterminé par le statut de leurs mères. Il demanda: « dites-moi, vous qui désirez être sous 
la loi, n’écoutez-vous pas la loi? car il est écrit qu’Abraham eut deux fils: l’un par une femme 
esclave et l’autre par une femme libre (Gal.4:21-22). 

 Celles-ci représentaient les deux alliances de promesse (Sarah) et de la loi (Agar) « … lesquelles 
sont symboliques. Car celles-ci sont les deux Alliances: l’une du Mont Sinaï qui aboutit à 
l’esclavage qui est Agar parce qu’Agar c’est le Mont Sinaï en Arabie, et elle correspond à la 
Jérusalem actuelle,  qui est dans la servitude avec ses enfants. Mais la Jérusalem d’en haut et 
libre, c’est notre  mère à tous »  (Gal.4:24-26). 

 Paul déclare « maintenant nous, frères comme Isaac l’était, sommes enfants de la promesse » 
(Gal.4:28). 

 Mais il demande aux légalistes: « qui est votre mère? » 
 La loi et la grâce ne peuvent coexister, l’une des deux doit disparaitre. Lorsqu’Agar et Ismaël ont 

été chassés, la paix est revenue dans le foyer d’Abraham. C’est seulement quant nous brisons le 
lien avec le légalisme que nous allons connaitre la paix. « … que disent les écritures? chassez la 
femme esclave et son fils car le fils de la femme esclave n’héritera pas avec le fils de la femme 
libre » (Gal.4:30). 

 N’essayez pas de mélanger  les alliances. Ne coupez pas un morceau de tissu de la nouvelle 
Alliance pour aller le coudre sur le tissu de l’ancienne Alliance! jetez  l’ancien habit et portez le 
nouvel habit!  

 Nous devons lutter contre  toute tentative de nous remettre sous l’esclavage de la loi. «  Tenez-
vous ferme dans la liberté par laquelle Christ nous a rendus libres, et ne vous remettez plus 
encore sous le joug de la servitude » (Gal.5:1). 
 

 

 

 



 

Points à discuter  

1. Quelles sont les similarités et les différences entre l’Alliance de Promesse, que Dieu fit avec 

Abraham et la Nouvelle Alliance dans laquelle nous sommes inclus? 

2. Est-ce que l’Alliance Mosaïque est supérieure ou inferieure à l’Alliance de Promesse? Pourquoi? 

3. Selon Galates 3:21 et Romains 10:3, de quelle erreur sérieuse les Juifs étaient-ils coupables? 

4. De quelle manière l’Alliance Mosaïque supportait l’Alliance de Promesse? 

5. Est-ce que vous avez, à un moment donné, été trompé par un faux enseignement en ce qui 

concerne les malédictions? Partagez votre expérience. 

6. Faites la liste de certaines des bénédictions qui sont maintenant les vôtres en Christ. 

7. Avez-vous eu à prendre des mesures décisives pour « chasser la femme esclave » de votre vie, 

comme par exemple de jeter des livres, des CDs ou des DVDs qui enseignaient le légalisme et le 

mélange. Est-ce que vous avez eu à vous écarter de personnes dont l’enseignement avait pour 

effet de vous mettre en esclavage? 

8. De quelle manière avez-vous eu à vous battre contre des tentatives pour vous remettre sous 

l’esclavage de la loi? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Etude N˚8 – Les Fils de Dieu 

 Durant la période de l’ancienne Alliance, le peuple de Dieu était sous le gardiennage de la loi. 
Cela est illustré par la coutume où un enfant était placé sous un pédagogue (serviteur de la 
maison) au temps du nouveau Testament. «  Mais avant la venue de la foi, nous étions enfermés 
sous la garde de la loi, en vue de la foi qui devait être révélée. Ainsi la loi a été comme un 
pédagogue pour nous conduire à Christ, afin que nous fussions justifiés par la foi.» (Gal.3:23-24). 

 Dans ces conditions, la vie de l’enfant n’était pas meilleure que celle d’un serviteur de la maison. 
«  Maintenant je dis que l’héritier aussi longtemps qu’il est enfant n’est pas du tout différent d’un 
esclave, quoique il soit maître de tout, mais il est sous les tuteurs et administrateurs jusqu’au 
temps marqué par le père » (Gal.4:1-2). 

 Mais il y avait un moment spécifique, marqué par un événement spécial quand cela changeait. 
L’enfant était alors officiellement adopté dans la famille de son père. il n’était plus un « enfant » 
mais un « fils ». 

 La croix fut le moment déterminant lorsque le peuple de Dieu cessa d’être serviteurs et devint 
fils. « mais lorsque la plénitude de temps était venu, Dieu envoya son Fils, né d’une femme, né 
sous la loi, pour racheter ceux qui étaient sous la loi, afin que nous puissions recevoir l’adoption 
comme fils » (Gal.4:4-5). 

 Cela était caractérisé par: 
 Etre libéré du pédagogue (la Loi) «  … La foi étant venue, nous ne sommes plus sous ce 

pédagogue » (Gal.3:25). 
 Intimité avec le Père: «  vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus Christ » (Gal.3:26). 
 Jésus dit, «  l’esclave ne demeure pas toujours dans la maison, mais le  fils y reste pour toujours » 

(Jean 8:35). Un serviteur sert pour maintenir sa place dans la maison; la place d’un Fils dans la 
maison est sûre parce qu’elle n’est pas basée sur son service mais sur sa position de fils. 

Nous sommes morts à la loi et vivant à l’esprit  
 Pour le croyant le Saint Esprit a pris le place de la loi « … si vous êtes conduits par l’esprit, vous 

n’êtes pas sous la loi (Gal.5:18) » Nous sommes morts à la loi et vivants à l’Esprit. 
 Dans Gal. 4:4 nous lisons que Dieu envoya Son Fils, dans Gal. 4:6  on nous dit qu’il envoya l’Esprit 

de Son Fils. 
 En Christ nous avons la position de fils, par l’Esprit nous faisons l’expérience de fils. L’Esprit nous 

aide à nous sentir comme des fils, tout comme Jésus lui-même, dans la présence du Père. 
 Il ne convient pas que ceux qui ont reçu le statut des fils puissent être en relation avec le Père 

sur base de la loi, des règles, des règlements etc. Cela serait un retour à l’état d’enfant/ au 
statut de serviteur. 

 Malheureusement c’est ce que  firent les Galates lorsqu’ils succombèrent aux enseignants 
légalistes. « mais à présent que vous avez connu Dieu, ou plutôt que vous avez été connus de 
Dieu, comment est-il que vous retourniez encore à ces faibles et pauvres rudiments, auxquels de 
nouveau vous voulez vous asservir encore? Vous désirez encore vous placez en esclavage? vous 
observez les jours, les mois, les saisons et les années. Je crains d’avoir inutilement  travaillé pour 
vous» (Gal.4:9-11). 



 
Le statut de fils est caractérisé par l’intimité avec le Père  

 Une mentalité de serviteur n’est pas seulement caractérisée par les lois mais aussi par la 
dépendance aux donneurs des lois. Les gens ayant une mentalité de serviteurs ont toujours 
besoin de quelqu’un pour leur dire ce qu’il faut faire. Ils ont besoin d’un médiateur humain 
entre eux et Dieu 

 Le statut de fils est caractérisé par l’intimité avec le père. 
 Les fils sont conduits par l’Esprit. «  car tous ceux qui sont conduits par l’Esprit de Dieu, ceux-là 

sont fils de Dieu » (Rom.8:14). 
 Sous la nouvelle Alliance il y a un nouveau niveau d’intimité basée sur une nouvelle sorte de 

relation. Il n’y a plus de médiation humaine entre nous et Dieu, «  personne d’entre eux 
n’enseignera à son voisin, ni aucun son frère, en disant «  connais le Seigneur car tous me 
connaîtrons, depuis  le plus petit jusqu’au plus grand d’entre eux. » (Héb.8:11). 

 Moins nous comprenons ce que signifie être les fils (de Dieu),  plus nous nous comporterons 
comme des serviteurs. Nous aurons besoin de règles, et de quelqu’un pour nous dire ce qu’il 
faut faire. 

 Jésus a dit: «  Mes brebis entendent ma voix ». nous devons apprendre à distinguer Sa voix de 
celle des étrangers. 

 Plus nous connaissons Son caractère plus nous reconnaitrons Sa voix. 
 
 
 

Points à discuter  

1. Pourquoi est-ce que la Croix fut le moment décisif où le peuple de Dieu a cessé d’être des 

serviteurs et est devenus des fils? Quels autres changements ont pris place à la Croix pour le 

peuple de Dieu? 

2. Pourquoi est-il nécessaire d’être libéré de la loi afin de connaître et de jouir d’intimité avec le 

Père? 

3. L’Esprit Saint a pris la place de la loi dans la vie du croyant. Discuter du rôle de l’Esprit Saint dans 

la vie d’un chrétien. 

4. C’est une part majeure de la stratégie de Satan de garder les enfants de Dieu sous la loi ou de 

ramener ceux qui sont libérés à nouveau sous la loi. Pourquoi en est-il ainsi? 

5. Etre libéré du besoin d’un médiateur entre Dieu et nous ne signifie pas qu’il n’y ait plus de place 

pour les pasteurs, les enseignants, les guides etc. dans l’église. Comment expliqueriez-vous la 

différence entre avoir une expérience de Dieu de seconde main à travers la dépendance sur 

d’autres, comparée avec ce que vous pouvez recevoir comme bénéfices du ministère des 

pasteurs, enseignants, etc.? 

6. Comment avez-vous appris à reconnaitre la voix de l’Esprit Saint dans votre vie? Comment 

pouvez-vous le distinguer de vos sentiments personnels? 

7. Partager avec les autres votre expérience de croissance et de développement dans votre 

intimité avec le Père. 

 



 

Etude N˚9 – Une Nouvelle Création 

La Bible mentionne deux fois notre nature: 

1) Notre Ancienne nature que nous avons reçue d’Adam à la naissance «  et Il vous a rendus vivants, 
vous qui étiez mort, dans les transgressions et péchés, dans les quels vous marchiez autres fois selon 
la manière de ce monde, selon le prince de la puissance de l’air, l’esprit qui est à l’œuvre dans les fils 
de la désobéissance, parmi les quels nous tous aussi nous marchions en suivant les convoitises de 
notre chair, satisfaisant les désires  de la chair et de la pensée , et nous étions par nature les enfants 
de la colère, tout comme les autres » (Éph.2:1-3). 
 

2) Notre nouvelle nature que nous avons reçue à la nouvelle naissance. Nous avons été baptisés en 
Christ et sommes devenus «  participant de la nature divine ». (2 Pierre 1:4) ». « Donc, si une 
personne est en Christ, elle est une nouvelle création, les choses anciennes sont passées, voici toutes 
choses sont devenues nouvelles.» (2 Cor.5:17).  

 
Cela signifie: 

 Nous sommes morts à ce que nous étions en Adam et sommes maintenant joints au Seigneur 
Jésus Christ. «  celui qui est joint au Seigneur est avec Lui un seul esprit avec Lui » (1 Cor.6:17). 

 Comme une branche est greffée dans une vigne ainsi sommes-nous greffés en «  Christ qui est 
notre vie…. » (Col.3:4). 

 L’ancienne Alliance était celle qui donnait la Loi, la nouvelle alliance est celle qui donne la vie. 
 Nous étions une sorte de créature avant mais maintenant nous en sommes une autre. Nous 

étions morts mais maintenant nous sommes vivants. Nous étions ténèbres mais maintenant 
nous sommes lumière etc.… (voir Éph.2:1; 5:8). 

 En fait celle nouvelle créature ne peut pas pécher et n’a même pas envie de pécher! «  petits 
enfants, ne laissez personne vous tromper. Celui qui pratique la justice est juste, tout comme Il 
est juste … quiconque est né de Dieu ne pèche pas car Sa semence demeure en lui; et il ne peut 
pécher, parce qu’il est né de Dieu » (1 Jean 3:7-9). 

 
Mais les Chrétiens peuvent encore pécher 
Même si nous sommes Chrétiens nous péchons. Comment réagissez-vous lorsque vous péchez?  
Lorsqu’un Chrétien pèche, deux choses doivent être bien comprises - notre identité et notre 
comportement. 

 Notre identité est en Christ, c’est ce que nous sommes maintenant en Lui: c’est ce que nous 
sommes dans notre esprit. 

 L’auteur des Hébreux nous décrit comme «   les esprits des hommes justes rendus parfaits » 
(Hébreux 12:23). 

 En lui nous sommes parfaits sans péché et incorruptibles. Notre esprit ne peut pas être 
corrompu par le péché. 
 

 Notre comportement prend place dans la sphère de notre corps, notre chair. Les restes du 
péché se trouvent dans notre corps non racheté. Nous pouvons encore être tentés, et nous le 
sommes. Nous pouvons encore péchés, et des fois nous péchons. 



 Lorsque cela arrive notre esprit le déteste. Cela s’explique du fait que nous n’avons pas une 
nature de péché. Nous possédons la nature divine et celle-ci s’oppose au péché. « maintenant si 
je fais ce que je ne veux pas faire, ce n’est plus moi qui le fais, mais le péché qui habite en moi… 
car je me réjouis de la loi de Dieu selon l’Homme intérieur. Mais je vois une autre loi dans mes 
membres, qui lutte contre la loi de mon intelligence, et qui rend captif de la loi du péché qui se 
trouve dans mes membres » (Rom.7:20,22-23). 

 Ainsi quand un chrétien pèche, une guerre civile se déclenche en lui ou en elle. La chair lutte 
contre l’Esprit et l’Esprit contre la chair.   

Regarde dans le miroir pour voir ce qui est vrai à ton sujet! 
 Au milieu de cette guerre civile, Satan essaie de nous amener à baser notre identité sur notre 

comportement. 
 Nous devons être clairs en ce qui concerne la distinction entre notre comportement qui prend 

place dans le domaine du corps (chair) et notre identité qui est ce que nous sommes dans 
l’Esprit. «  et si Christ est en vous, le corps est mort à cause du péché, mais l’Esprit est vie  à 
cause de la justice » (Rom.8:10). 

 Nous ne résoudrons cette confusion qu’en regardant dans la parole de Dieu au lieu de regarder 
notre comportement. 

 De la même façon qu’un miroir est la réfection parfaite de notre apparence,  la Parole de Dieu 
révèle la vérité sur nous qui sommes maintenant une nouvelle création. 

 « Car si quelqu’un écoute la parole et ne la met pas en pratique, il est semblable à un homme 
qui regarde dans un miroir son visage naturel; et qui, après s’être regarde, s’en va, et oublie 
aussitôt quel type d’homme il était. » (Jacques 1:23-24). 

 Jacques fait référence ici à une personne qui trouve que c’est difficile de vivre comme il devrait 
parce qu’il a oublié qui il est. 

 Notre comportement ne nous définit pas. Ce qui nous définit c’est ce que Jésus fit sur la croix. 
 Quand nous regardons dans le miroir de la parole de Dieu la gloire de ce que nous sommes en 

Christ, notre comportement sera transformé dans la même image. 
 Ce qui est vrai pour nous dans notre esprit se manifestera éventuellement de soi-même dans 

notre manière de vivre. « mais nous tous qui, le visage découvert, contemplons comme dans un 
miroir la gloire du Seigneur, nous sommes transformés dans la même image, de gloire en gloire, 
comme par le Seigneur, l’Esprit. » (2 Cor.3:18). 

 Nous ne pouvons pas être qui nous sommes jusques à ce que nous sachions qui nous sommes. 

 



 

Points à discuter  

1. Au moment de notre salut, nous sommes morts à qui nous étions et à notre ancienne nature. 

Nous sommes nés de nouveau et sommes devenus participants de la nature divine. Certaines 

personnes enseignent la doctrine selon laquelle nous avons maintenant deux natures – une 

ancienne et une nouvelle. Qu’est-ce-que vous en pensez? Pensez-vous que nous avons deux 

natures, ou seulement une? 

2. Avant cette leçon, comment ressentiez-vous l’affirmation de Jean qui dit qu’un chrétien ne 

pèche pas et ne peut pas pécher (1 Jean 3:7&9)? 

3. Comment réagissez-vous quand vous péchez? 

4. Discuter de ce que vous comprenez maintenant en ce qui concerne la différence entre le 

comportement et l’identité. 

5. Dans le passé, où aviez-vous tendance à vous tourner pour trouver la vérité sur votre identité – 

votre comportement ou le miroir de la Parole de Dieu? 

6. Comment répondriez-vous à ceux qui disent que cet enseignement ne va qu’encourager les gens 

à négliger leur comportement et pécher plus? 

7. Discuter de cette affirmation: Une personne va trouver difficile de vivre comme elle le devrait si 

elle a oublié qui elle est. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Etude N˚10 – Le Nouvel Homme 

 Paul exhortait les éphésiens à « … marcher dignement selon l’appel par lequel vous étiez 
appelés » (Eph.4:1). 

 Et aux philipiens il écrivait, « …que votre conduite soit digne de l’Evangile de Christ » (Phil.1:27). 
 Le mot « digne » signifie « comme il convient ou de manière appropriée ». 

Il y a une manifestation pratique de la grâce de Dieu dans notre  vie quotidienne. Malheureusement, il y 
a beaucoup d’enseignements erronés sur ce point. 

Par exemple: 
 Certaines personnes enseignent la déficience, c’est-à-dire que la raison pour laquelle nous 

luttons parfois dans notre vie chrétienne, c’est parce que Dieu nous a laissés sans ressources 
suffisantes. Nous avons besoins de plus! Ceci amène à une dichotomie dans le corps de Christ 
entre ceux qui « ont » et ceux qui « n’ont pas », et cela produit une co-dépendance spirituelle 
dans laquelle ceux qui « ont » doivent le passer à ceux qui « n’ont pas ». Mais nous possédons  
déjà tout ce dont nous avons besoin pour la vie et la piété. Le développement ou la croissance 
n’est que l’expansion de la vie que nous possédons déjà. 
 

 Certains enseignent le légalisme, c'est-à-dire que la sainteté doit être atteinte par nos propres 
efforts ou elle est fabriquée par nos œuvres. C’est la modification du comportement. Ils croient 
que nous pouvons entrainer notre corps pour nous  comporter convenablement. Cependant, 
nous sommes déjà saints. La piété est une émanation de ce que nous possédons déjà. 
 

 Certain enseignent  la passivité c'est-à-dire « laisser aller et laisser  Dieu faire! » Ceux qui 
enseignent cela ont peur qu’une exhortation ou une instruction quelconque concernant la vie 
pratique ne mène au légalisme. Mais cette façon d’enseigner affaiblit. Les lettres de Paul sont 
remplis d’exhortations concernant notre conduite dans la vie, parce qu’il savait que nous étions 
déjà dotés/revêtus du pouvoir de vivre comme des enfants de lumière. 

Alors qu’est-ce que Paul enseigne? Les enseignements de Paul sont en deux parties distinctes: la 
doctrine et l’exhortation. Cela ressemble aux deux côtés tranchants d’une paire de ciseaux: 
 
1) Le premier tranchant: la Doctrine 

 Ce que Christ a fait pour nous, à voir, Il nous a rendu justes, complets, saints et fils de Dieu etc. 
Cela concerne notre identité en Christ par le baptême dans Sa mort, Son enterrement et Sa 
résurrection. 

 Ce que Christ nous a donné: c'est-à-dire Sa vie en nous. Tout ce dont nous avons besoin pour la 
piété habite en nous, « … Sa divine puissance nous a donné toute chose qui se rapporte à la vie 
et la piété à travers la connaissance de celui qui nous a appelé par sa gloire et par sa vertu » (2 
Pierre 1:3). Ainsi, tout ce que Dieu nous demande, il nous l’a déjà donné. 
 

2) Le deuxième tranchant: l’exhortation  
 Nous sommes appelés à nous revêtir du Seigneur Jésus-Christ, c'est-à-dire d’être qui nous 

sommes et de manifester ce que nous avons.  



 « …comme les élus de Dieu, saints et bien-aimés, ainsi revêtez-vous de la tendresse et bonté, 
gentillesse, humilité, bénignité, patience… » (Col.3:12). 

 Nous devons faire sortir  ce qu’il a déjà mis en nous, « … accomplissez votre propre salut avec 
crainte et tremblements, car c’est Dieu qui travaille en vous à la fois pour vouloir et pouvoir  faire 
selon son bon plaisir » (Phil.2:12-13). Notez que Paul nous dit de faire sortir notre salut, et non 
de travailler sur notre salut ou à notre salut. 

 Nous faisons cela par la foi … «  la vie que je vis maintenant dans la chair, je la vis par la foi dans 
le fils de Dieu, qui m’a aimé et s’est donné lui-même pour moi » (Gal.2:20). La vie Chrétienne 
c’est «  de la foi vers la foi, comme il est écrit «  le juste vivra par la foi » » (Rom.1:17). 

 Comme nous revêtons le Seigneur Jésus-Christ par la foi, nous ne faisons pas de provision pour 
la chair, « Revêtez le Seigneur Jésus Christ, et ne donnez aucune occasion à la chair, pour 
accompli ses désirs » (Rom.13:14). 

 Lorsque nous revêtons le nouvel homme en Christ, nous enlevons l’ancien comportement (voir 
Éph.4:22-32). 

 Notre attention n’est pas sur comment vaincre la chair, mais comment marcher dans l’Esprit. Si 
nous marchons dans l’Esprit la conséquence en sera que nous n’accomplirons pas les désirs de la 
chair. «  Marchez dans l’esprit, et vous n’accomplirez pas les désirs de la chair »  (Gal.5:16). 

 De même, si nous offrons les membres de nos corps pour la justice, ils ne seront plus disponibles 
pour le péché: (voir Rom. 6:13, 16,19). 

 Notre obéissance est rendue possible par le Saint Esprit. « car si vous vivez selon la chair vous 
mourrez, mais si par l’Esprit vous faites mourir les œuvres de la chair, vous vivrez » (Rom.8:13). 
 

 

Points à discuter  

1. Avez-vous fait l’expérience de certains des enseignements mentionnés ci-dessus qui abordent le 

sujet de la marche du chrétien à tort, comme la déficience, le légalisme et la passivité?  S’il en a 

été ainsi, partagez votre expérience. 

2. Dans l’analogie dans laquelle l’enseignement de Paul est comparé à une paire de ciseaux, 

pourquoi est-il indispensable que la première « lame » soit celle de la doctrine? 

3. Discutez de l’affirmation: « Tout ce dont vous avez besoin pour vivre avec piété est à l’intérieur 

de vous » Est-ce que vous pouvez supporter cette affirmation avec la Bible? 

4. Pourquoi est-il toujours mieux de mettre l’accent sur « revêtir l’homme nouveau » plutôt que 

sur « se dévêtir du vieil homme »? En d’autres mots, pourquoi Paul dit-il que nous devons 

marcher dans l’Esprit, plutôt que de dire nous devons éviter d’exercer les actes de la chair?  

5. Qu’est-ce qui vous a le plus aidé dans cette leçon? 

 

 

 

 

 



 

Etude N˚11 – L’Amour de Dieu 

 C’est ne pas le fait de croire en Dieu qui est important, mais ce que vous croyez sur lui. 
 Ce que vous croyez concernant Dieu détermine la façon dont vous serez en relation avec Dieu. 
 Si vous croyez qu’Il est contre vous et qu’Il cherche à vous juger, et à vous punir pour vos 

péchés, vous aurez peur de Lui au lieu d’avoir confiance en Lui; vous fuirez loin de Lui au lieu de 
vous approcher de Lui. 

 La peur tourmente mais l’amour parfait bannit la peur. 
 L’amour de Dieu c’est notre fondation pour la foi. 
 Il n’y a rien que nous puissions faire pour que Dieu  nous aime plus, et il n’y a rien que nous 

puissions faire qui pourrait le pousser à nous aimer moins. Nous avons besoin d’une révélation 
sur ce point. 

 Dieu veut que nous puissions nous réveiller chaque jour avec un sens dominant de son amour 
envers nous. 

 L’amour de Dieu est notre lieu de repos …. et le Sien. « le Seigneur ton Dieu est au milieu de toi, 
le tout Puissant, qui sauve, il fera de toi sa plus grande joie, il t’apaisera par son amour, il aura 
pour toi des transports d’allégresse » (Sophonie 3:17). Il va nous accorder son repos à cause de 
son amour. 
 

D’où nous vient notre perspective de Dieu? Jésus est « l’image du Dieu invisible » (Col.1:15). Ainsi toute 
image qui n’est pas conforme à l’image que nous voyons en Jésus est une fausse représentation de Dieu. 

 
La relation qu’avait Jésus avec ses disciples est un modèle de la relation que Dieu voudrait que nous 

ayons avec lui. 
 

 Jésus aima ses disciples « jusqu’à la Fin » (Jean 13:1). Le mot Grec pour «  jusqu’à la fin » c’est 
TELOS, qui signifie au plus haut degré, sans aucune limite. Le NIV (new international version) dit 
«  Il leur montra la pleine mesure de son amour ». 

 Qu’elle est la pleine mesure de son amour? 
 La croix est la pleine mesure de l’Amour de Dieu envers nous. Il n’y a pas de plus grand amour 

que celui-ci. « Il n’y a pas de plus grand amour pour une personne que de sacrifier sa propre vie 
pour ses amis » (Jean 15:13). 

 Jésus voulait qu’il puisse voir que de la même manière qu’Il aimait les disciples, le Père les aimait 
aussi. « si vous m’aviez connu, vous auriez connu mon père aussi, et dès maintenant vous le 
connaissez et vous l’avez vu «  Philippe lui dit » Seigneur, montre-nous le Père, et cela nous suffit. 
Jésus lui dit « n’étais-Je pas longtemps avec vous, et cependant, vous ne M’avez pas connu, 
Philippe? celui qui M’a vu a vu le Père, alors comment peux-tu dire « montre-nous le Père? » 
(Jean 17:7-9). 

Les disciples avaient-ils reçu la révélation de son amour? 
 Certains l’avaient reçue. Par exemple; Jean fit référence plusieurs fois à lui-même comme  « le 

disciple que Jésus aimait » (Jean 13:23). Voir aussi Gal.2:20. 
 Certains étaient sur le point de le comprendre. Par exemple: Pierre pensait que sa relation avec 

Jésus était déterminée par la grandeur de son amour envers Jésus. Il voulait montrer à Jésus 
qu’il l’aimait plus que les autres disciples. Lorsque l’amour de Pierre échoua, Jésus lui révéla que 



sa relation était basée sur la grandeur de l’amour de Jésus pour lui, et non vice versa (Jean 
13:36-38; 21:15-17). 

 Certains ne l’ont jamais obtenue, comme Judas. Il fut le seul disciple qui ne vécut pas pour voir 
la croix (Jean 13:24-26). 

Jean reçut la plus grande révélation de l’amour de Dieu. Il fut le meilleur enseignant de cet amour. Il 
enseigna que: 
1. L’amour inconditionnel de Dieu est la Fondation de notre relation avec lui. « Dans ceci réside 

l’amour, non pas que nous avons aimé Dieu, mais qu’il nous a aimé et a envoyé son Fils pour être une 
victime expiatoire pour nos péchés » (1 Jean 4:10). 
 Nous sommes enracinés et établis dans l’amour. Paul priait que l’Eglise, « étant enracinée et 

établie dans l’amour, puisse être capable de comprendre avec tous les saints quelle est la largeur 
et la longueur, la hauteur et profondeur –et connaitre l’amour de Christ qui surpasse la 
connaissance, afin que vous soyez remplis avec toute la plénitude de Dieu » (Éph.3:17). 

 Marie s’était assise à Ses pieds jusqu’à ce qu’elle  sût qu’elle était aimée. En comprenant cela, 
son service pour Jésus, c’est épanoui. 
 

2. Connaitre l’amour de Dieu n’est pas suffisant, nous devons aussi y croire. « Nous avons connu et crût 
l’amour que Dieu a pour nous. Dieu est amour, et celui qui demeure dans l’amour réside en Dieu, et 
Dieu en lui. » (1 Jean 4:16). 
 Lorsque nous croyons vraiment  à l’amour de Dieu, nous l’expérimentons dans nos émotions, 

« …. L’amour de Dieu a été déversé dans nos cœurs,  par le Saint Esprit qui nous a été donné » 
(Rom.5:5). 

 Si nous n’expérimentons pas l’amour de Dieu avec nos émotions il nous sera difficile de le 
retenir dans nos pensées. 
 

3. La foi atteint la maturité à travers la Révélation de l’amour de Dieu « Celui qui craint n’est pas rendu 
parfait dans l’amour » (1 Jean 4:18) 
 La peur ne fait pas partie de la nature de Dieu. Il ne craint rien. D’où sa sainteté, comme tous 

Ses autres attributs, n’est pas le produit (résultat) de la peur mais d’amour. 
 De même, la peur ne peut jamais produire la sainteté en nous. Seul l’amour peut le faire. La 

peur ne peut pas nous changer, mais répondre à l’amour de Dieu nous transformera plus que 
tout autre chose. 

 Alors, avant que Dieu puisse nous changer, il doit d’abord  expulser notre peur et nous 
enseigner les merveilles de vivre dans son amour. «  l’amour parfait bannit la peur » (1 Jean 
4:18). 

 Il n’y a rien de plus crucial dans la croissance spirituelle que de faire la transition de vivre par la 
peur vers la connaissance de l’amour de Dieu et d’y répondre. 
 

 



 

Points à discuter  

1. « Nous devenons la représentation du Dieu en qui nous croyons ». Donnez des exemples 

négatifs et positifs qui le montrent. 

2. Dans les évangiles de Matthieu, Marc, Luc et Jean, nous voyons comment est Dieu au fur et à 

mesure que nous voyons la belle vie de Jésus – Dieu manifesté dans la chair. Partagez quelques 

unes des révélations de l’amour de Dieu que vous avez reçues à travers les quatre récits 

évangéliques. 

3. Quelles images erronées vous ont faussement représenté Dieu dans le passé? Comment cela a-

t-il affecté votre relation avec Lui? 

4. Discutez de 1 Jean 4:10: « Et cet amour consiste, non point en ce que nous avons aimé Dieu, mais 

en ce qu'il nous a aimés et a envoyé son Fils comme victime expiatoire pour nos péchés. » 

5. Quelle est la part que nos émotions  jouent en ce qui concerne l’expérience et l’expression de 

l’amour de Dieu? 

6. Etes-vous d’accord sur le fait que l’amour de Dieu a le potentiel le plus grand de transformer nos 

vies et que la peur est le plus grand obstacle pour notre croissance dans notre relation avec 

Dieu? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Etude N˚12 – La Vie Eternelle 

Jésus, à travers son sang qui a coulé, nous a « obtenu une rédemption éternelle » (Héb.9:12). Tout 
comme les enfants d’Israël  dans le désert, les chrétiens peuvent s’égarer  dans le désert; mais il n’y a 
pas de retour vers l’Egypte! Ceux que Dieu a sauvés le sont pour toujours. 

Nous sommes éternellement sécurisés: 

1. A cause du  Père  
 Dans les premiers chapitres aux Romains, Dieu est décrit comme notre juge. Et pourtant nous 

voyons qu’Il ne nous juge pas parce qu’Il a déjà totalement exécuté le jugement de nos péchés 
sur Son Fils en accord avec Sa justice. 

 A cause de cela, nous ne serons jamais appelés à nouveau en jugement pour nos péchés. « en 
vérité en vérité, je vous le dit celui qui écoute Ma parole, et qui croit à Celui qui M’a envoyé, a la 
vie éternelle et ne vient point en jugement, mais il est passé de la mort à la vie ». (Jean 5:24) 

 Nous avons été enlevés de la salle de jugement pour être introduits dans la famille de Dieu. Dieu 
est maintenant notre Père. « car vous n’avez pas reçu un esprit de servitude, pour être encore 
dans la crainte, mais vous avez reçu un esprit d’adoption, par lequel nous crions: Abba! Père! 
L’Esprit Lui-même porte témoignage à notre esprit que nous sommes les enfants de Dieu. » 
(Rom.8:15-16). 

 Notre salut n’a pas commencé avec notre « décision » de suivre le Christ. Mais il s’étend de 
l’éternité passé vers l’éternité future.  « car ceux qu’Il a connus d’avance, Il les a aussi 
prédestinés à être semblables à l’image de Son Fils, afin que Son Fils fut le premier né entre 
plusieurs frères. Et ceux qu’Il a prédestinés Il les a aussi appelés, et ceux qu’Il a appelés, Il les a 
aussi justifiés, et ceux qu’Il a justifiés, Il les a aussi glorifiés. (Rom.8:29-30). 

 Le salut est l’œuvre de Dieu du début jusqu’à la fin. 
 Nous ne devons pas commettre l’erreur de comparer Dieu à nous-mêmes. Il pose la question: «  

une femme oublie-t-elle l’enfant qu’elle allaite, n’a-t-elle pas pitié du fruit de ses entrailles? 
quand elle l’oublierait, moi je ne t’oublierais point » (Esaïe 49:15). Balaam déclara. «  Dieu n’est 
pas un homme pour qu’il mente, ni un fils de l’homme pour qu’il puisse se repentir. Ce qu’il a dit 
ne le fera-t-il pas? ce qu’il a déclaré, ne l’exécutera-t-il pas? » (Nombres 23:19) en d’autres 
termes Il est fidèle même quand nous ne le sommes pas.  

 Nous devons penser selon la révélation Biblique, et non pas selon le raisonnement humain. Cela 
nous amènera à des conclusions correctes. 

 Notez les conclusions de Paul dans Rom.8:31-39. 
 

2. A cause du Fils  
 Au moment où nous avons été sauvés, le Père nous a donnés à Christ pour être garder 

précieusement. «Tous ceux que le Père me donne viendront à moi, et je ne mettrai pas dehors 
celui qui vient à moi. » (Jean 6:37). 

 Nous sommes doublement enveloppés dans le Père et le Fils. « … votre vie et cachée avec Christ 
en Dieu » (Col.3:3), « Je leur donne la vie éternelle, et ils ne périront jamais, personne ne les 
arrachera de Ma main. Mon Père, qui me les a donnés, est plus grand que tous, aucune personne 
ne pourra les arracher de la main de mon Père » (Jean 10:28-29). 



 Lorsque nous avons cru en Jésus, nous avons été unis à Lui dans sa mort, Son enterrement et Sa 
résurrection. 

 Nous sommes maintenant joints à lui pour devenir réellement des membres réels ou une partie 
de Son corps. « maintenant vous êtes le corps de  Christ, et Ses membres individuellement (1 Cor. 
12:27). 

 Il n’y a pas de sécurité plus forte que celle que nous possédons, nous sommes un seul corps avec 
Lui! Si nous pouvions périr alors le corps de Christ serait démembré! 

 Dans Romains 8:1, Paul parle avec insistance qu’il n’y a aucune condamnation pour ceux qui 
sont en Christ Jésus. C’est une déclaration absolue. Cela signifie ni maintenant, ni jamais, ni sous 
aucune autre circonstance - jamais! 

 Si Dieu nous a sauvés lorsque nous étions Ses ennemis, à combien plus forte raison va-t-Il nous 
garder maintenant que nous sommes réconciliés à Lui! si Dieu nous a aimés lorsque nous étions 
devant Lui, dans un état de péché, combien plus encore nous aimera-t-Il maintenant que nous 
sommes devant Lui, en Christ qui est notre vie! « mais Dieu a démontré son propre amour 
envers nous, en ce que lorsque nous étions encore pécheurs, Christ mourût pour nous. Encore 
plus maintenant, ayant été justifiés par Son sang, serons-nous sauvés par Lui de la colère. Car si 
lorsque nous étions ennemis, nous étions réconciliés à Dieu par la mort de son Fils, combien plus, 
ayant été réconciliés, nous serons sauvés par Sa vie » (Rom 5:8-10). 
 

3. A cause du Saint Esprit  
 Au moment où nous avons été sauvés, nous avons également été scellés avec le Saint Esprit. 
 Ceci garantit notre sécurité jusqu’à ce que Jésus retourne pour nous emmener avec Lui. « En Lui 

vous aussi, après avoir entendu la parole de la vérité, l’Evangile de votre salut, en Lui vous avez 
cru et vous avez été scellés du Saint Esprit qui avait été promis. Lequel est un gage de notre 
héritage, pour la rédemption de ceux que Dieu s’est acquis, à la louange de sa gloire. » 
(Éph.1:13&14) 

 Un sceau est une preuve de propriété. Dieu a mis un sceau sur nous pour démontrer que nous 
sommes à Lui. Le sceau c’est le Saint Esprit lui-même. 

 Un sceau est aussi une promesse d’intention à l’instar d’une avance payée ou d’une bague de 
fiançailles. « Et celui qui nous affermit avec vous en Christ, et qui nous a oints, c’est Dieu, lequel 
nous a aussi marqués d’un sceau et a mis dans nos cœurs l’Esprit comme une garantie » (2 
Cor.1:21-22). 

 Nous sommes scellés jusqu’au jour de la rédemption c'est-à-dire le jour du retour de Christ. « Et 
n’attristez pas le Saint Esprit de Dieu, par lequel vous étiez scellés pour le jour de la rédemption » 
(Éph.4:30). 

 



 

Points à discuter  

1. Pourquoi pensez-vous que certaines personnes concluent que le mauvais comportement, la 

désobéissance ou la rébellion auront pour résultat la perte de notre salut? Est-ce que vous 

croyez que notre péché est capable de surpasser la grâce de Dieu? 

2. Si le travail suprême de Dieu en nous est que nous Lui fassions confiance, serait-il possible de 

faire confiance à Quelqu’un qui pourrait, d’après nous, nous répudier un jour? 

3. Discutez de ce qui suit: « Si nous pouvions perdre notre salut, cela annulerait donc tout ce que 

Jésus a fait sur la croix ». 

4. Y a-t-il des écritures qui vous auraient angoissés parce qu’elles semblent suggérer la possibilité 

de perdre votre salut? 

5. Sous l’ancienne alliance, David pria: «Ne me rejette pas loin de ta face, Ne me retire pas ton 

esprit saint. » (Psa.51:13). Serait-il correct pour nous de prier une prière semblable sous la 

nouvelle alliance? 

6. « Une fois sauvé, toujours sauvé » n’est pas une doctrine sèche que les Chrétiens pourraient 

débattre. C’est une vérité précieuse qui concerne l’amour éternel et fidèle de Dieu envers nous. 

Partagez avec les autres ce que cette vérité signifie pour vous. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


